

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII

Precio de suscripción  
Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA  
Tortosa.-Miércoles 9 de Abril de 1919

Redacción y Administración  
Merca Ieres, 4 Patronato Obrero Católico

Núm 3108

(De nuestra colaboración)

## Los coadjutores

Como antaño los maestros de escuela son, hoy, los coadjutores, la personificación y el emblema de la miseria.

Con la gorrita mugrienta, la botana verde y raída, los zapatos rotos y deslustrados y todo su perjeño pobre y desahogado así podría dibujarse la silueta de este ser abandonado, de esta clase sacerdotal tan popular y simpática que, todos miran con ojos de compasión y que nadie, niada los Gobiernos más piadosos, han tenido la caridad de interesarse por su triste y lamentable abajamiento.

Asíadamente, han sonado y suenan gritos de angustia, ayes de conmiseración, ante la realidad trágica de su estado paupérrimo y nadie ha tenido la osadía santa, de dar un grito doliente y desgarrado que toque las fibras del corazón cristiano y conmueva al pueblo para que se borre de España tan reprochable injusticia y vilipendio. El coadjutor es, hoy, el verdadero colonizador del pueblo cristiano, el sembrador de la verdadera semilla evangélica, el principal dispensador de las virtudes y gracias que del acervo atesora de la Iglesia.

No es, en efecto, su constitución social, institución necesaria para la vida y desarrollo de la religión y de la patria, (otras instituciones hay, menos necesarias y viven mejor) pero, en cambio, llena un vacío en la Iglesia y en la sociedad, de función importantísima para la buena marcha y desenvolvimiento de la vida parroquial. Si es institución tan útil y conveniente, ¿por qué no se le protege mejor y se le abandona con tanta ignominia?

El párroco es, efectivamente, el señalado por las leyes canónicas para regir y gobernar a los fieles y estar al frente, como jefe, de la parroquia, pero el coadjutor, no es un siervo de la gleba y perdónese la expresión, es un auxiliar eficazísimo, que carga con los trabajos de la parroquia y debería ser más respetado. Es un coadjutor del párroco, un hermano suyo en el sagrado ministerio, no un siervo, como muchas veces es considerado. El coadjutor, dentro de la vida parroquial, tiene una misión importantísima que cumplir y debe tener derecho a toda actuación parroquial sirviendo de ayuda al párroco y levantando siempre sus atropellados prestigios. ¡Qué hermosa que santa y edificante es la unión y caridad en Cristo! De cuántos escollos no nos libramos, si existiera, siempre, esta bendita unión y caridad. Pero dejemos estas consideraciones, convenientísimas para el buen orden y provecho espiritual de las parroquias, y volvamos a la situación trágica de los coadjutores de esos abnegados y sufridos operarios de la vida del Señor.

El coadjutor, aparte del abandono en que lo han dejado unos y otros, vive, hoy, miserablemente, por culpa y negligencia suya. Encerrado en el estrecho vicioso de un criterio depresivo para su alta dignidad, se ha convertido en una especie de nota, desposeído de todos los derechos de ciudadanía. Bueno y santo, que se proce, siempre y en todos los actos de la vida para la reivindicación de todo derecho, con prudencia y mesura, sin alterar nunca la organización establecida de donde social, pero se ha de reconocer y conlear que los coadjutores, estamos, pésimamente organizados.

Dios sabe, queridísimos compañeros y hermanos, que no pretendo, en estas líneas, suscitar la más mínima estridencia dentro de nuestra venerable clase; El

me libre de tan perturbadora idea; pero sí que recabo y recomiendo para bien de todos, la más santa unión y caridad. Tengamos conciencia de la situación deplorabilísima de nuestros hermanos los coadjutores y levantemos su abatida y postergada consideración y dignidad.

F. NOS, P.BRO.

## SONETOS RELIGIOSOS

### Jesús, alado a la columna

¡Mirad! La dulce víctima inocente  
atada está con fuerte ligadura  
a la columna, la caterva impura  
le hiere con azotes inlemente.  
Ya sus flancos desnudos fieramente  
golpean sin cesar, la sangre pura  
del Mártir se congela en la cintura  
donde las llagas entreabrirse sienten.  
¡Manso y dulce Jesús! Nadie se apiada  
de la santa azucena amoratada  
por el dolor, la befa y el insulto;  
nadie besó tu frente dolorida  
y desde la ciudad el pueblo estulto  
pide tu sangre, aurora de la vida.

RAMIRO G. PALOMAR.

### Seguros contra el bolchevismo

Leemos en nuestro querido colega «El Debate»:  
Conforta verdaderamente el recibir cada día una prueba de la fecunda y bienhechora labor que está realizando la «Confederación Nacional Católica Agraria», acudiendo prontamente y antes que nadie a remediar los problemas de palpitante interés para el elemento agrícola, y decimos antes que nadie, por que cuando leíamos en la referencia del Consejo de ministros los intentos para establecer el seguro de cosechas contra motines, por no querer asumir este riesgo las entidades sabíamos que por varias provincias andaluzas y por otras regiones de España, se viene circulando una interesante invitación de la «Confederación Nacional Católica Agraria», para constituir dentro de su Sección de Seguros generales, Mutualidades de Seguros contra las pérdidas que en las cosechas, almiares, depósitos, aperos, enseres agrícolas, ganados, y edificación del campo, puedan causarse a los propietarios o colonos por abandono de labores de recolección o de modo violento por huelgas o por movimientos societarios de cualquier índole.

Es decir, que no solo ante la deserción de las entidades dedicadas a estos seguros sino antes que el propio Estado y con mayor amplitud, pues abarca toda la propiedad territorial asegurable, se ha apresurado la «Confederación Nacional Católica Agraria» a prevenir el daño, con bien de todos, obreros, colonos y propietarios, que si como parece no están ciegos a la realidad y acuden al llamamiento de su sabia amparadora, lograrán la salvación de todos, propuesta, como siempre por la «Confederación» con medios de unión que son medios de paz y de amor de unos para otros.

Lo que hace falta es que las Mutualidades queden constituidas rápidamente y que antes de mayo próximo, esté prevenido el mal.

## SOCIALES

### La jornada de trabajo

La «Gaceta» ha publicado el Real decreto relativo a la jornada de trabajo, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º La jornada máxima legal será de ocho horas al día o cuarenta y ocho semanales en todos los trabajos, a partir de 1.º de Octubre de 1919.

Art. 2.º Los Comités paritarios profesionales se constituirán antes de 1.º de Julio, y propondrán al Instituto de Reformas Sociales, antes de 1.º de Octubre, las industrias o especialidades que deben ser exceptuadas por imposibilidad de aplicar dicha jornada.

Art. 3.º Dicho Instituto, después de realizar la información necesaria, resolverá en definitiva antes de 1.º de Enero de 1920 la jornada que ha de establecerse en los trabajos efectuados.

Art. 4.º Los Comités paritarios que para 1.º de Octubre no hayan recurrido al Instituto se entenderán que acatan la jornada máxima legal establecida.

### Los Comités paritarios

Ha quedado terminada la discusión en el Instituto de Reformas Sociales de la reforma relativa a la organización de los Comités paritarios en toda España, que como saben nuestros lectores, han de encargarse de todo lo relativo a los salarios y a las jornadas de trabajo.

Las bases aprobadas serán elevadas enseguida al gobierno.

Hé aquí el extracto de las mismas.  
Primera. Los Comités paritarios se compondrán de representaciones obreras y patronales, en el mismo número, elegidas por las Asociaciones respectivas, a las cuales se reconoce el derecho electoral. Los socios de las mismas, sean varones o hembras, tendrán derecho a votar.

Segunda. Del censo electoral servirá el registro de los socios correspondientes a las Asociaciones y las votaciones se harán en junta general celebrada con arreglo a los estatutos o reglamentos por que se rijan las Asociaciones.

Tercera. Se planteó un extenso debate sobre si habría de reconocerse el derecho de representación a las minorías o, por el contrario, había de regir solamente el sistema de las mayorías, concediendo a cada Asociación un voto. Puesto a votación el asunto resultó empate. Se tomó el acuerdo de elevar la cuestión al gobierno, para que rasuelva en definitiva.

Cuarta. Si no existiesen Asociaciones de patronos y obreros interesados en la constitución del Comité, se elegirán con arreglo a la ley que regula el derecho de reunión.

Quinta. Los escrutinios se harán ante las comisiones organizadoras respectivas.

Sexta. El presidente del Comité será designado por acuerdo de ambas partes, y en el caso de que no hubiera tal acuerdo, por la comisión organizadora.

Séptima. Las empresas que diesen ocupación a más de 500 obreros, podrán constituir su comité si hay acuerdo entre patronos y obreros. En caso contrario, resolverá la comisión organizadora. Las Asociaciones mixtas podrán también elegir su comité, nombrando los obreros a sus representantes, y los patronos a los suyos.

Octava. Las reglas para la aplicación de estas bases se dictarán por las comisiones organizadoras.

Por iniciativa del presidente del Instituto de Reformas Sociales, señor Vizconde

de Eza, se acordó proponer al gobierno la inmediata aplicación de estas bases en la región andaluza, especialmente en la provincia de Córdoba.

DESDE BARCELONA

## El somaten

Tuvo su origen la Institución que se remonta a la época feudal y fué reorganizada en 1875, en la colaboración del vecindario rural para el exterminio de la gente maleante. «Somaten», que es ese su verdadero nombre, significa «literamente, traducido al castellano, «estamos atentos», y más libre, pero más ajustadamente, «estamos alerta», o sea, la respuesta obligada del centinela militar al grito de alerta que se le da durante la penumbra de la noche, para manifestarse vigilante en el puesto de guardia que se le tiene confiado.

¿Cuál es ese puesto que al honor y cuidado de los somatenes se confía? La defensa de la Religión, de la patria y de las instituciones en general y el de los bienes y haciendas del concudado, en particular, desde el propio hogar abandonándolo presurpo y fué al hombre en cuanto el toque de alarma le convoca desde el campanario del templo parroquial, o por medio de la «resquila» de la masía para poner en acción el fraternal principio de todos para uno y uno para todos. En efecto, en el somaten se inscriben el hacendado junto a su colono, el paje (nuestro campesino) el médico del lugar, el farmaéutico y hasta el mismo cura, al lado del gañán y del porquero. Los pueblos en masa constituyen sus respectivos somatenes, que acuden presurosos al primer llamamiento para sofocar el fuego que consume el bosque o las mieses, como para ahuyentar al ladrón y escarmentarle.

«Paz, paz y siempre paz» constituye el lema de los somatenes y a tenor del sabio apotegma latino *si vis pacem para bellum*, están armados y siempre alerta para asegurar y en su casa restablecer el mantenimiento de la paz.

Es su patrona, excelsa la Virgen de Montserrat, y cabe a su venerando santuario montañés, congregáronse por millares cuando, por primera vez, visitó nuestro joven Monarca D. Alfonso XIII, tierras catalanas, para presidir, allí junto a su más preciada joya, la «Moreneta», tutelada de sus gloriosas tradiciones, y de los Trescientos del Bruch, (que con su tambor al frente, batieron legiones de invasores franceses, escribiendo una de las más brillantes páginas de la independencia nacional), juramento de fidelidad y testimonio eloquentísimo de su lealtad al soberano.

Fué entonces cuando, correspondiendo a fineza con fineza, creó nuestro soberano la medalla de los Somatenes, que al cronista le cabe el honor por haberlo sido también de aquella manifestación tan grandiosa, como espontánea y hermosa, de ostentar sobre su pecho.

Ya tenéis, pues, historiado, aunque muy sucintamente, con sujeción a lo que el espacio de que dispongo permite, lo que es el somaten; fáltame solo describiros su enseña, que la constituye el escudo de Cataluña, coronado por la montserratina gresiería y descansando amorosamente sobre un lazo de la gloriosa bandera nacional, que luce sobre sus corazones y que tienen más inmediata a ellos que el mismo escudo, ya que éste campea superpuesto a aquélla, siendo también de los colores nacionales el portafusil, como indicando

que son también aquéllos los que le mueven, inducen y sirven para sostener honrosamente el arma de la fraternal defensa.

Cuanto a su organización, es militar y con esto excuso todo otro comentario. Un inspector general, que lo es de nuestro bizarro ejército, los rige, y su superior jerárquico, con facultad para nombrarlos y disolverlos, como y cuando crea conveniente, es el capitán general de Cataluña.

Ahora bien; a institución de carácter y condición puramente rurales, se ha extendido y convertido en ciudadana. ¿A iniciativa de quien? De nadie más que de los ciudadanos mismos que, viendo a la ciudad en peligro de ser asolada por las turbas sindicalistas, han pedido que les diésen un arma para colaborar con el ejército en su defensa, como a la de los campos y las aldeas colaboran con la Guardia civil y los mozos de escuadra los somatenes lugareños; y pues que existía una organización catalana militarizada que tan bien respondía a aquel altruista propósito, ¿por qué no asimilarles a ella?

Y es esto lo que se ha hecho, figurando entre los somatenizados (permítaseme el modo muy catalán y castellanés, valenciano, aragoneses, vascos, astures, andaluces, navarros, murcianos y gallegos, no pocos madrileños netos, algunos extranjeros nacionalizados, y en suma cuántos ciudadanos honrados quieren contribuir, exponiéndose personalmente a dar con éxito la batalla que estamos librando contra el sindicalismo, contra la invasora ola roja, que pretendía ahogarnos en el apocamiento y el terror, y a la que ha correspondido la cosmopolita Barcelona con un gallardo: «todos para uno y uno para todos».

No es otra, por consiguiente, la misión ni la actuación del somaten ciudadano, de ello son la más firme garantía el que la a su rolono; el paje (nuestro campesino) el médico del lugar, el farmaéutico y hasta el mismo cura, al lado del gañán y del porquero. Los pueblos en masa constituyen sus respectivos somatenes, que acuden presurosos al primer llamamiento para sofocar el fuego que consume el bosque o las mieses, como para ahuyentar al ladrón y escarmentarle.

El somaten ha contribuido no poco, ahora, a la solución, y no ya de continuidad como la del eximio condé y su *alter ego* Morote; sino definitiva, que va a tener el litigio sindicalista que era un peligro para España entera. Snyos han sido servicios tan valiosos y decisivos como el del secuestro de la imprenta sindicalista que nuestra policía no supo descubrir en años de normal ejercicio; el, con el ejército, que ha demostrado ser el valiente, gallardo y disciplinado de siempre, y con la Guardia civil, fuerte y decidido baluarte incommovible de la pública tranquilidad, en ejemplar maridaje de compenetración fraternal, han vuelto la normalidad a Barcelona, que ya puede considerarse normalizada y victoriosa en la contienda revolucionaria que acabamos de sostener. Atarcarlo cediendo a mezquinas pasiones de bandería, fuera infamia; presentarlo tal cual ha sido, es y Dios querrá que sea siempre, acto de justicia estricta y exacta realidad.

J. L. Pascual de Zulueta.  
(De «Las Provincias» de Valencia.

Actualidad  
Tortosa 8-4-1919.

## La política portuguesa

La nación portuguesa es un pedazo de tierra española, como así lo reconoce cualquiera que posea algún conocimiento de la geografía y de la historia. Sabido es

¡ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público? Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complacé a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a Clínica dental MESTRE

D. en Carbó, 3, pral. Frente Hotel «La Barcelonesa» TORTOSA

Dr. J. Ferré Traginer OCUlista

Ex-ayudante del Dr. Lagrange de Burdeos

González Chermá, 54-1.º CASTELLON.

(Frente a la posada de la Estrella)

Consulta de 9 a 12

Grandes talleres de carpintería mecánica, artística y dorados de F. VICENTE BENET

Herederero de Vicente Benet

Antigua y acreditada casa fundada en 1823.

PLAZA DE MOSEN SOL (Plaza del Rastro)

En estos talleres se construyen toda clase de Altares, reparaciones de dorados, etc., a precios sumamente económicos.

Cámara Agrícola oficial de la provincia de Tarragona

Esta Cámara Agrícola, en sesión del día 8 del presente mes, acordó rogar a V. S. y Corporación de su merceda Presidencia, se digne interesarse cerca de la Compañía de los ferrocarriles del Norte al objeto de lograr, por estimarlo de interés para la Agricultura, Industria y Comercio, los siguientes extremos:

1.º El tren núm. 783, que sale de Tortosa a las 6.05 horas, deja de llegar la mayor parte de sus viajes a la hora señalada, debido al retraso que casi a diario lleva el tren 782 y como sea que este tren tiene preferencia de cruce con el 783, hace que no sea fija la hora de su llegada a Tarragona, motivo por el cual, no puede la compañía de M. Z. A. adicionar al tren de mercancías núm. 1514, que sale de Tarragona a las 3.07, un coche de pasajeros, para que trasbordando en San Vicente con el tren 322, que procede de Picamoixons, pudieran llegar a Barcelona a las 13.

2.º El tren número 1708, debería retrasar su salida de Tarragona 40 minutos, al objeto de que los viajeros que salen de Barcelona con el tren 529, que llega a Tarragona a las 10.01, lo aprovecharán para llegar a Tortosa a las 17.20 y

3.º Que dada la parquedad de trenes de la sección de Ulldesona-Tarragona, se conceda nuevamente la utilización de billetes a precios reducidos entre las estaciones comprendidas en su trayecto, desde el tren número 783 en las vísperas de los días festivos, que sale de Tortosa a las 6.05, hasta el mismo tren que sale de Tarragona a las 17.35 de los días siguientes a los festivos y en caso de no ser posible la concesión de billetes a precios reducidos, facilitar billetes de ida y vuelta en dichos horarios y días.

Lo que tengo el gusto de comunicar a V. S. para su conocimiento y Corporación de su digna Presidencia, no dudando de que su actuación en el asunto de referencia ha de dar los frutos apetecidos.

Dios guarde a V. S. muchos años. Tarragona, 25 de Marzo de 1919. El Presidente, GREGORIO RULL.

Para alquilar en el Pasaje Franquet completamente equipadas entresuelo y tiendas

MARIN-- DENTISTA Operaciones sin dolor Dentaduras artificiales ¡ULTIMA PALABRA! Calle Estación--TORTOSA

Santorai y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos: Ezequiel, p.; Miguel de los Santos; Apolonio, pb.; Pompeyo, Terencio; Africano; mrs.; Macario, ob. y santos de la misa y oficio divino son de la dominica, rito simple, color morado. CATEDRAL.--Misa conventual a las 10 y 11. Después, Vísperas y adoración de la Vera Cruz. Por la tarde a las siete, santo rosario en la capilla de la Cinturona al SAGRARIO.--Misas rezadas a las siete y media y ocho. Por la tarde a las seis y media. (Horario no oficial).--SANTIAGO.--Misa rezada a las ocho y media. SAN BLAS.--Misas rezadas a las siete y media, ocho y media, y nueve. Por la tarde a las seis y media, santo rosario. (Horario oficial).

REPARACIÓN.--Misas rezadas a las 5.34, 6.12, 7.14 y 8. Se expondrá a las 8.12. Por la tarde se expondrá a las cuatro y media, a las cinco y media, mercedación, a las seis, santo rosario y seis y media reserva. (El horario es el no oficial).

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA EL MES DE ABRIL, APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD. El reinado de la pureza en el mundo. Rogaremos en especial para que se establezca y reine la pureza en la sociedad.

Boletín Bursatil

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza. Despacho calle de San Felipe, piso 1.º (frente al Banco de España). Casa Moncaid, 27.

Table with financial data including exchange rates for various currencies and gold prices.

BANCO DE ARAGON

Sucursal de Tortosa: Calle de D. Teodoro González, número 30. Caja de ahorros y toda clase de operaciones de Banca. HORAS DE OFICINA: De 9 a 13 y de 16 a 17.

Bursátiles

Table with market data for various regions including Interior, Nortes, Alicante, Andaluces, etc.

Crónica general

Observatorio del Ebro. Día 9 de Abril de 1919. Temperatura máxima de ayer, 19.5. Mínima de esta madrugada, 8.3. El barómetro a las 14 de ayer marcaba 757.8 mm. a las 7 de hoy 756.5 mm. El viento reinante fué ayer del NW, y durante la noche ha sido calmado.

Manuel Miró Pintor decorador

Especialidad en tiendas, fachadas y toda clase de habitaciones y reparaciones a precios sumamente económicos. Providencia, 4. Tortosa.

Muebles Panisello

Exposición de habitaciones. Moncaid, 16. Tortosa. Teléfono 186.

I. GARCIA MEDICO-DENTISTA

Plaza del Val 3, pral. (al lado del Puente de Piedra). Copiamos de la Cruz de Tarragona.

Dr. Antonio Llorca RAYOS X Ferrerías, 2 y 3.-Tortosa. Teléfono núm. 179 y 81

# URALITA

Cubiertas :: Tejados  
 Revestimientos :: Cielorrasos  
 Arrimaderos.  
 (Placas armadas con Amianto)  
 Cartón cuero arenado

Roviralta y C. Plaza Antonio López, 15. -BARCELONA.  
 A. Marro San Blas, 2. -TORIOSA

## La caída del cabello se evita usando Agua capilar SANSON Depósito: PELUQUE IA BLANCH TORTOSA

manifestándose que no ocurría ninguna novedad en la Península.  
 Le hablaron aquellos de los rumores que acoge la prensa de hoy, afirmando que esta tarde estallaría la crisis.  
 El Conde negó en absoluto estos rumores, asegurando que todo eran puras fantasías de las gentes.  
 De Barcelona dijo que tenía muy buenas impresiones.

### Otra huelga

Dicen de Bilbao que se han declarado en huelga 1.500 obreros de los astilleros, por no estar conformes con el nuevo horario.

(De la prensa de Tarragona)

### Información de Barcelona

La situación tiende a normalizarse, habiendo circulado hoy casi todos los tranvías, conducidos por personal de la compañía y sin los soldados de escolta.

También han transitado innumerables vehículos, viéndose las calles animadas. No se ven soldados por las calles, excepto en la plaza de Cataluña.

Muchos talleres y fábricas han reanudado el trabajo.

La «Sociedad Patronal» ha señalado un plazo que terminará hoy, miércoles, para que el Sindicato del ramo de construcción levante el boicot impuesto a varios importantes contratistas de obras. En caso contrario prescindirán de sus obreros. Ante las exigencias de éstos, los dueños han hecho tacto de codos, hallándose dispuestos a terminar de una vez con las intromisiones de los delegados de los Sindicatos, que acucaban en los centros de trabajo.

Todo hace creer que vamos rápidamente a la normalidad de la vida ciudadana.

## Advertencia

A la hora de costumbre en que cerramos nuestra edición no hemos recibido el servicio de telefonemas de nuestro activo corresponsal de Barcelona. Al presentarnos en las oficinas de la Compañía Peninsular de Teléfonos se nos ha dicho que se han restablecido las conferencias particulares, pero no la de prensa, rigiendo para aquéllas el régimen de censura.  
 Imprenta Moderna de Alguerd y Baiges. - Tortosa.

quiera otra entidad particular ajena a la Redacción.

Barcelona 7 de Abril de 1919.  
 «Diario de Barcelona». — «El Correo Catalán». — «El Diluvio». — «La Publicidad». — «El Diario Meridional». — «La Vanguardia». — «El Noticiero Universal». — «Las Noticias». — «Diario del Comercio». — «La Veu de Catalunya». — «El Liberal». — «La Tribuna». — «El Progreso». — «Diario Gráfico». — «Gaceta de Cataluña». — «El Radical».

### Trabajo

Ayer se acentuó, de una manera muy marcada, el aspecto de completa normalidad en nuestra población. El tránsito por todas las vías de la ciudad fué todavía mayor que el de días anteriores y la circulación rodada aumentó, también, considerablemente.

Los tranvías hicieron su servicio como en tiempo normal, conducidos por personal de la Compañía y sin custodia de ninguna clase.

En el puerto se realizó el trabajo de carga y descarga por el personal de las colas que están encargadas de tal servicio, habiéndose retirado las fuerzas que en días anteriores lo prestaban. El aspecto de los muelles era de plena actividad y en los diferentes barcos de la Transmediterránea y otras compañías anclados en el muelle de España, Barcelona, Trasatlántica, Muralla y demás solo faltaba la completa actuación de los cerros para que su movimiento recordase épocas pasadas de intenso tráfico.

Se reanudó el trabajo en la mayoría de las fábricas de la industria textil del llano de Barcelona. En las que no se trabajó todavía, se espera que lo harán de un día a otro.

Las fábricas de curtidos trabajaron todas sin excepción.

Las fábricas de harina funcionaron todas menos dos.

Los obreros del ramo de construcción que debieron ayer comenzar el trabajo en las obras que en nuestro número anterior se determinan, bajo el título «Federación patronal de Barcelona», no llegaron a reanudar, por haber surgido alguna discordia entre patronos y obreros.

Continúan las gestiones con el fin de ver si pronto se llega a un acuerdo.

De fuera de la capital también son mejores las impresiones recibidas.

En Badalona trabajaron todas las fábricas, excepto la de Rosés.

En Mataró también se reemprendió el trabajo en todas las fábricas de géneros de punto, así como en la de hilados de los señores Viñas y Sanglós y en la de lona de los señores Fontrodona.

Este número ha sido sometido : a la censura gubernativa :

## Correo de la tarde

(De la prensa de Castellón)

### BARCELONA

#### Por excitar a la rebelión

En la plaza de Cataluña ha sido detenido un sujeto que excitaba a la rebelión a determinados elementos.

La policía le ha conducido al castillo de Montjuich, donde quedó el detenido a disposición de la autoridad militar.

#### ¿Disgusto?

Parece que entre los militares de esta guarnición reina profundo disgusto por las cortapias que pone el gobierno al libre desenvolvimiento de las iniciativas del Capitán general, habiéndose del propósito de reorganizar las Juntas de defensa.

### El pleito de los tranvías. — A la huelga

Al mediodía visitó al conde de Romanones en su despacho oficial del ministerio de Estado, la comisión de tranvías designada al efecto en el mitin celebrado esta madrugada.

Otra comisión estuvo en el Gobierno civil donde hizo entrega del escrito anunciando la huelga dentro de 5 días.

### Charla presidencial No h y crisis

El Conde de Romanones recibió como de costumbre a los periodistas en su despacho oficial del ministerio de Estado

Las condiciones hallábase de manifiesto en el Ayuntamiento.

—Para el suministro de leche a los establecimientos benéficos el Ayuntamiento admite pliegos cerrados en Secretaría con arreglo a las condiciones aprobadas que obran en la sección de Gobernación.

### Militares

Ayer tarde las tropas del batallón de Almansa francas de servicio han efectuado un paseo militar con objeto táctico a las montañas de Coll Redó.

—Ha regresado de Barcelona y Madrid, en cuyas capitales ha permanecido algún tiempo por asuntos científicos el eminente astrónomo Rdo. P. Ricardo Círrera, sabio director del Observatorio del Ebro.

—La zona de Reclutamiento de Mataró solicita conocer el domicilio del recluta de esta ciudad Juan Pujol Capdevila para comunicarle un asunto que le interesa. Dichos datos deberá notificarlos a la Alcaldía de Tortosa.

### Sucesos

Esta tarde un carro cargado de madera ha atropellado a una mujer en el Puente de Piedra, no causándole afortunadamente más que erosiones en una pierna.

En una tartana que pasaba por el lugar del hecho, ha sido trasladada a su domicilio.

### De sociedad

Ha marchado a Cádiz, a donde ha sido destinado, nuestro respetable amigo el digno teniente coronel de la Guardia civil D. Cristóbal Castañeda, que por su carácter caballeroso, cultura y acrisolada piedad y fino trato, se había granjeado tantas simpatías en esta provincia.

—Marchó ayer a Barcelona nuestro querido amigo el abogado y fiscal municipal D. Francisco Olesa Homedes, el cual el próximo sábado contraerá matrimonio en aquella capital con la bella Srta. Herminia Muñido.

### Paris,

De venta en la Librería VOLTES

Angel, 7-Tortosa.

—El gremio de carpinteros de esta ciudad ha solicitado de la Alcaldía, autorización para celebrar el día once una asamblea de obreros del ramo para tratar de mejoras en pro de dicha clase.

### Religiosas

Ejercicios espirituales.—Los caballeros que deseen practicar los santos ejercicios espirituales, deberán avisar con la debida anticipación al Superior de la Residencia de los PP. Jesuitas del Jesús (Tortosa), pues la tanda de Semana Santa empezará el 12 por la tarde y concluirá el 19 del presente mes de Abril.

Asimismo habrá una tanda para los Sres. Sacerdotes desde el 28 del corriente mes por la tarde para concluir el 3 de Mayo próximo por la mañana.

### Necrológicas

Ha fallecido en esta ciudad la respetable Sra. D.ª Paula Fontanet Aviñó, viuda de Martí, madre política de nuestro querido amigo D. Francisco Biarnés, al que, asimismo como a toda su apreciable familia damos nuestro sincero pésame.

### Municipales

El Ayuntamiento ha acordado celebrar contratos directos cuatrimestrales para el suministro de pan a los establecimientos benéficos de esta ciudad, admitiéndose pliegos cerrados hasta el día 15 del corriente. El pliego de condiciones está expuesto en la sección de Gobernación.

—Se anuncia la contrata directa municipal para el servicio de carne de certero a los establecimientos benéficos, admitiéndose pliegos cerrados con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en las Casas Consistoriales.

—Ha acordado el Ayuntamiento celebrar subasta para el suministro de víveres, combustible y jabón para los establecimientos benéficos.

## Los conflictos actuales

(Del Boletín Oficial de Barcelona de ayer)

### Juicio sumarísimo

Se ha dispuesto la iniciación de un juicio sumarísimo contra un paisano, como comprendido en el artículo 247 del Código de Justicia Militar.

### Libertados

Ayer les fué concedida la libertad provisional a aproximadamente a una sexta parte de los actualmente detenidos, como resultado del examen de sus procedimientos y a propuesta de sus jueces instructores.

### Aviso

Todas las fábricas, talleres, obras y empresas cuya plantilla normal de trabajadores exceda del número de diez, transmitirán a las zonas militares correspondientes, todos los días nota numérica de los operarios que reanudan el trabajo y de los que dejen de asistir al mismo.

### Prensa local

Reunidos en el día de hoy los directores de periódicos diarios de Barcelona, se ratifican en el acuerdo adoptado el día 29 del próximo pasado mes de Marzo referente a que no se ejerza intervención alguna en la Dirección o Redacción de sus respectivos periódicos por parte del Sindicato único de las Artes Gráficas o de cual-

